
In Memoriam: ***ALFREDO ARDILA ARDILA (1946 – 2021)***

Julio Cesar Abarca Cordero
jabarca@unsa.edu.pe



Alfredo Ardila Ardila (1946 – 2021)

Psicólogo, neuropsicólogo, docente universitario, investigador y escritor. Nació en el municipio de Ocaña en el departamento de Norte de Santander, en nuestro vecino país de Colombia, el 4 de septiembre de 1946. Fue el tercer hijo de cinco hermanos, de una familia conservadora. Vivió en los Estados Unidos desde 1993 donde falleció a la edad de 74 años, el pasado 9 de enero de 2021, por dificultades producidas por el cáncer tras mucho esfuerzo en su tratamiento. Se casó con la reconocida psicóloga Mónica Rosselli Cock, con quien realizó aportes muy importantes a la neuropsicología. Tuvo cuatro hijos: Sara Elena, Silvia, Adriana y Felipe. Era hermano del famoso psicólogo Rubén Ardila y del prestigioso endocrinólogo Enrique Ardila.

Profesional en Psicología por la Universidad Nacional de Colombia (1969) y Doctor en Neuropsicología por la Universidad Estatal de Moscú (1976) donde fue discípulo y trabajó en el Laboratorio de Alexander Romanovich Luria. Transportó la neuropsicología a América Latina y creó gran interés en Colombia, Argentina, México, y también por qué no decirlo en nuestro Perú, siendo uno de los académicos latinoamericanos más admirables en la materia. Su cátedra fue apreciable en diversas universidades a nivel de pregrado y posgrado en varios países latinoamericanos, así como en Estados Unidos, España y Rusia.

Fue neuropsicólogo en el Instituto Neurológico de Colombia, en su práctica de consulta privada y en el *Memorial Regional Hospital*, Hollywood, en Florida, además, fue consultor en la oficina de defensa pública y obtuvo la certificación de la Junta Americana de Neuropsicología Profesional (*American Board of Professional Neuropsychology - ABN*) en 1996, en Estados Unidos.

Su experiencia académica a tiempo completo la desarrolló en: la Universidad Nacional de Colombia desde julio de 1976 a julio de 1979, donde fue Director del Departamento de Psicología de setiembre de 1976 a octubre de 1977, después fue profesor en la Universidad Nacional Autónoma de México desde julio de 1979 hasta diciembre de 1985, luego ejerció docencia en el *Miami Institute of Psychology* en dos periodos de octubre de 1987 a diciembre de 1989 y de enero de 1994 hasta ese mismo mes de 1999, además, fue docente de la Universidad San Buenaventura de mayo a diciembre de 1993. Posteriormente, fue profesor del Departamento de Trastornos de la Comunicación en la Universidad Internacional de la Florida (Miami, Estados Unidos) desde agosto del 2002, hasta sus últimos días.

Se dedicó laboralmente a tiempo parcial en las siguientes organizaciones: en la Universidad de Miami en el Jackson Memorial, en la Universidad Atlántica de Florida, en la Universidad Militar Nueva Granada como investigador, en la Fundación Universitaria Konrad Lorenz y en Universidad de los Andes, en su país natal. Además, fue profesor del Instituto de Lingüística y Comunicación Intercultural de la *I.M. Sechenov First Moscow State Medical University* (Moscú, Rusia), y de la *Universidad Albizu* (Miami, Estados Unidos). De igual forma trabajo como Profesor Honorario de la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile (Santiago, Chile), y miembro honorario de la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia (Medellín, Colombia).

En cuanto a su labor como profesor visitante o invitado se desempeñó en la Facultad de Psicología de la Universidad Estatal de Moscú. Del mismo modo, en España, en la Universidad Complutense de Madrid, en la Universidad de Salamanca, en la Universidad de Santiago de Compostela; en México, en el Instituto de Neurociencias en la Universidad de Guadalajara, y, en la Universidad Autónoma de Nuevo León; en Colombia, en la Universidad de Manizales y en la Universidad del Norte Barranquilla; en Bolivia, en la Universidad Mayor de San Andrés; en Ecuador, en la Universidad Central; en Puerto Rico, en el Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe; y en Perú, en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Concurrió como disertante activamente con cientos de presentaciones en conferencias y reuniones profesionales alrededor del mundo.

Publicó alrededor de 500 artículos revisados por pares con más de 25 mil citas, escribió o editó más de 50 libros, sus temas de estudio fundamentalmente estuvieron relacionados a neuropsicología, neurolingüística, psicolingüística, neurociencias cognitivas y comportamentales, psicología experimental, problemas del aprendizaje, organización cerebral de los procesos cognitivos, memoria, aprendizaje, funciones ejecutivas, los trastornos del lenguaje oral y escrito en caso de patologías cerebrales, bilingüismo y otras áreas de la neuropsicología infantil.

En la parte creativa de producción de baterías de evaluación neuropsicológica, elaboró con su esposa y Ostrosky en 1997, la prueba Neuropsi: Evaluación Neuropsicológica Breve en español. En el 2003, con su esposa, Feggy Ostrosky, Esmeralda Matute Villaseñor, Gómez y Pineda, crearon la prueba Neuropsi: Atención y memoria. Más adelante, en el 2007, conjuntamente con su esposa, con Ostrosky y con Matute fue co-autor de la prueba "Evaluación Neuropsicológica Infantil (ENI)". En cuanto a su obra destacan como co-autorías: Neuropsicología Clínica (Ardila y Roselli, 2007), Neuropsicología del Desarrollo Infantil (Rosselli, Matute y Ardila) y Guía para el Diagnóstico Neuropsicológico (Ardila, A. & Ostrosky-Solis, 2012), entre muchas otras publicaciones.

Ejecutó proyectos diversos en muchas organizaciones con respecto a investigación financiada, como investigador principal alcanzó fondos mayores a \$ 64,000 dólares y como co-investigador consiguió capitales de más de \$ 1,495,353 dólares, indagaciones que plasmó durante muchos años. Únicamente el año pasado, formalizó más de una treintena de publicaciones, siendo co-autor de la perspectiva neurológica, el impacto y las disfunciones ejecutivas en pacientes del COVID-19 en plena pandemia. También fue revisor de subvenciones, en los que se desempeñó como miembro de comités: en el Ministerio de Educación, Universidad e Investigación de Italia (MIUR); en el Fondo Austriaco de Ciencias (FWF); en el Consejo de Investigación de Ciencias Sociales y Humanidades de Canadá; en la Fundación de Ciencias de Israel; en la Universidad Nacional Autónoma de México; en el Consejo de Investigaciones Económicas y Sociales (ESRC) (Inglaterra); y en los Institutos Nacionales de Salud y en la Fundación Nacional de Ciencias de Estados Unidos de Norteamérica.

En cuanto a su relación con las revistas científicas fue co-fundador y Editor en Jefe de la revista *Neuropsicología*, *Neuropsiquiatría* y *Neurociencias* (1999-2003; 2006-2021); Director Asociado de la Revista Iberoamericana de Psicología y Salud; asimismo, fue miembro del Comité Editorial o Consejo Científico de: la Revista Latinoamericana de Psicología, Acta Colombiana de Psicología, Revista Iberoamericana de Psicología, Suma Psicológica, Revista Colombiana de Rehabilitación, Revista Universitas Psychologica, en Colombia; de la Revista de Investigación en Logopedia y de la Revista de Psicología y Educación Edupsykhé, en España; de la Revista Psicogente, en Venezuela; de la Revista Acta de Investigación Psicológica y de la Revista Latina de Pensamiento y Lenguaje, en México; de la Revista Lurian Journal, en Rusia; de la Revista Glosas de la Academia Norteamericana de la Lengua Española, Neuropsychology Review, Applied Neuropsychology, International Journal of Neuroscience, Acta Neuropsychologica, International Journal of Hispanic Psychology, Psychological Assessment, en Estados Unidos; de la Revista de Investigación Científica en Psicología, en Paraguay; de la Revista Dementia Neuropsychologia, en Brasil; y de la Revista Cuadernos de Neuropsicología, en Chile. Además, fue revisor de papers en las siguientes revistas: Brain, Journal of Clinical and Experimental Neuropsychology, Developmental Neuropsychology, Journal of Cross-Cultural Psychology, Aphasiology, Perceptual and Motor Skills, Journal of Clinical Psychology, Social Science and Medicine, Neuropsychology, Cortex, Assessment, Journal of Speech, Language, and Hearing Research, Epilepsia, y en Psychology and Aging.

Estuvo presente en diversas sociedades profesionales, como en la Asociación Colombiana de Neuropsicología, en la cual fue Fundador y Presidente en dos periodos (1983-1985; 1991-1993), fue Vicepresidente de la Federación Colombiana de Psicología (1976-1977). En la Sociedad Latinoamericana de Neuropsicología (SLAN) que se fundó en Buenos Aires en 1989, fue Coordinador ad hoc (1983-1989), Junta de Gobierno (1989-1991) y Presidente (1991-1995), en la Sociedad Neuropsicológica Internacional fue Junta de Gobierno (1993-1996), en la Asociación Latinoamericana de Neuropsicología (ALAN) fue Presidente dos veces (1999-2003; 2014-2016), y en la Sociedad Hispana de Neuropsicología de igual forma Presidente (1999-2001). Entre sus membresías, también destacan que fue el primer miembro latinoamericano de la Junta Directiva de la Sociedad Internacional de Neuropsicología (1993-1996), Miembro de la Academia Nacional de Neuropsicología (Estados Unidos, 1995), y miembro correspondiente de la Academia Norteamericana de la Lengua Española (ANLE) desde el año 2011 en adelante. Todos los puestos clave que conquistó contribuyeron al reconocimiento de las contribuciones latinoamericanas a nivel mundial, y a la formación y desarrollo de la Neuropsicología en América Latina y en España.

Entre los reconocimientos que recibió, destacan: Premio Nacional de Psicología (Colombia, 1980 y 2018), Distinción especial Federación Colombiana de Psicología (1983), Premio de Investigador Nacional del Departamento Administrativo de Ciencia, Tecnología e Innovación (Colciencias) que actualmente se llama Minciencias (Colombia, 1994), Ganador del Concurso Internacional de Méritos "Generación 125 años" de la Universidad Nacional de Colombia (1994), Premio de la Facultad Distinguida y Premio Reconocimiento a la Excelencia de 1996 del Instituto de Psicología de Miami y el Centro Caribeño de Estudios Avanzados (Miami, Florida), fue miembro del equipo de investigación que recibió el Premio Nacional de Investigación en Neurología 1997 (Colombia), fue miembro del equipo receptor del Premio "Alejandro Ángel Escobar" sobre la Enfermedad de Alzheimer Familiar en la Categoría de Ciencia (Colombia, 1997), Candidato a neuropsicólogo distinguido Premio 1999 de la Academia Nacional de Neuropsicología, Premio otorgado por la Editorial de la Cámara Nacional de la Industria de México al libro "Las Demencias", Premio Catedra Latinoamericana "Julio Cortazar" en noviembre del año 2006, Premio CNC en Neurociencia Latinoamericana (España, 2012), Orden Simón Bolívar (Universidad Simón Bolívar, Barranquilla, Colombia), Premio Honor Vygotsky (Portugal, 2016), y el HNS Premio a la Trayectoria en Neuropsicología Cultural 2019.

Una de las frases que nos recordará siempre a este prolífico autor fue: “En el siglo XXI ha habido una serie de cambios tecnológicos que hace que sea necesario reconsiderar reajustar los síndromes neuropsicológicos a las condiciones actuales de vida que tenemos”. Su hijo Felipe, con su familia, han emprendido la misión de crear un Fondo de Becas Alfredo Ardila, para estudiantes latinoamericanos de recursos limitados para que puedan seguir estudios en neuropsicología. Un gran científico ha partido a la eternidad, descanse en paz, Dr. Ardila.

Referencias:

- Ostrosky, F., Ardila, A. & Rosselli, M. (1997). Neuropsi: Evaluación Neuropsicológica Breve en Español [Neuropsi: A brief neuropsychological test battery in Spanish]. México, D.F.: Bayer.
- Ostrosky-Solis, F., Gómez, E., Matute, E., Roselli, M., Ardila, A. & Pineda, A.. (2003). Neuropsi: Atención y memoria [Neuropsi: Attention and memory]. México, D.F.: American Book Store, Biblioteca Teletón.
- Matute, E., Rosselli, M., Ardila, A. & Ostrosky, F. (2007). ENI: Examen Neuropsicológico Infantil. México, D.F.: Manual Moderno.
- Ardila, A. & Rosselli, M. (2007) Neuropsicología Clínica. México, D.F.: Editorial Manual Moderno.
- Rosselli, M., Matute, E. & Ardila, A. (2010). Neuropsicología del Desarrollo Infantil. México, D.F.: Manual Moderno
- Ardila, A. & Ostrosky-Solis, F. (2012). Guía para el Diagnóstico Neuropsicológico. Miami, FL; Florida International University.